

## Síntesis Informativa

06/octubre/2023

### SECRETARIO

#### El 85% del país en sequía

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha puesto en marcha un programa de bombardeo para que llueva, pero irónicamente se necesitan nubes para que sea exitoso, lo cual, la mayor parte del año se contó con la ausencia de ellas y aunque hay buenas intenciones del mandatario, el clima es un elemento impredecible en el mediano y largo plazos que puede ser benévolo o no, opinan los expertos del CMDRS, órgano que asesora al gobierno y que tiene a más de 150 miembros en siete diferentes comisiones con expertos en los diferentes subsectores que comprenden al sector agropecuario en el país y que son precedidos por el **secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos Arámbula**. Eje Central, 1 / El Heraldo de México, 22

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000226nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000226nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000410nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000410nc.pdf)

#### Tierra de negocios / Ciencia y tecnología en el campo mexicano / Mariana Otero Briz

El buen desarrollo del sector primario requiere, además del óptimo uso del agua, suelo, fertilización y semillas, de la aplicación de ciencia y tecnología para potenciar su productividad y adaptarse a la nueva realidad marcada por los efectos del cambio climático. Para el año 2030 debemos producir los suficientes alimentos para casi 140 millones de personas en México. Ese es el tamaño del reto de nuestro campo. En este sentido, hay que destacar las advertencias del **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, quien ha señalado en diversas ocasiones que el futuro de la agricultura es cada vez más difícil de predecir, ya que existen factores múltiples y complejos que pueden provocar que las condiciones cambien incluso de un ciclo agrícola al siguiente. El Heraldo de México, 18

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000423nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000423nc.pdf)

### SECRETARÍA

#### (B-465) Trazan Agricultura y productores líneas de acción para salvaguardar la industria avícola

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, a través del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), y productores trazaron líneas de acción para salvaguardar la industria avícola y contribuir a la seguridad alimentaria de las familias mexicanas. El Sol de México, 10 / 24 Horas, 16

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001492nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001492nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001607nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001607nc.pdf)

Hoja 1 de 9

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX  
Tel. (55) 3871 1000 [www.gob.mx/agricultura](http://www.gob.mx/agricultura)

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/542436/Trazan-Agricultura-y-productores-lineas-de-accion-para-salvaguardar-la-industria-avicola.html>  
[https://hojaderutadigital.mx/trazan-agricultura-y-productores-lineas-de-accion-para-salvaguardar-la-industria-avicola/?fbclid=IwAR11OGvyKL-rSHUZpEn0vLoZ-UvZ-Zz-Bd4levbBok59zQowa\\_Q\\_3vVg8No](https://hojaderutadigital.mx/trazan-agricultura-y-productores-lineas-de-accion-para-salvaguardar-la-industria-avicola/?fbclid=IwAR11OGvyKL-rSHUZpEn0vLoZ-UvZ-Zz-Bd4levbBok59zQowa_Q_3vVg8No)  
<https://encuentrodemichoacan.com/trazan-agricultura-y-productores-lineas-de-accion-para-salvaguardar-la-industria-avicola/>  
<https://twitter.com/EncuentroDeMich/status/1710047570762883093>  
<https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1710083116927156305>  
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=297678446349892&set=pcb.297678579683212>  
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=869421054602159&set=a.556144725929795>

### **(B-464) México, con potencial para impulsar denominaciones de origen e indicaciones geográficas: Agricultura**

Ciudad de México.- México cuenta con amplia diversidad agrícola y cultural para impulsar más denominaciones de origen e indicaciones geográficas que fortalezcan el desarrollo local y generen oportunidades de producción, económicas y de empleo, afirmó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://acustiknoticias.com/2023/10/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura/#:~:text=México%20cuenta%20con%20amplia%20diversidad%20agrícola%20y%20cultural,afirmó%20la%20Secretaría%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo%20Rural>  
<https://www.noventagrad.com.mx/nacional/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura.htm>  
<https://www.informaorient.com.mx/nacional/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura.htm>  
<https://www.hoytamaulipas.net/notas/542434/Mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-Agricultura.html>  
<https://www.voragine.com.mx/2023/10/05/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura/>  
[https://hojaderutadigital.mx/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura/?fbclid=IwAR2uLACb-An7DzjnV0BbFCcS138VSjevD79S3F-oiwaexUP\\_NJ0D89F2iPY](https://hojaderutadigital.mx/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura/?fbclid=IwAR2uLACb-An7DzjnV0BbFCcS138VSjevD79S3F-oiwaexUP_NJ0D89F2iPY)  
[https://reporte32mx.com/mexico-con-potencial-para-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-sader-por-alicia-valverde/?fbclid=IwAR2ommKMIA\\_jcMDI0\\_z2njELHkaKxsN20vvk6VQWYph23dXvgEYC6gIDG0c](https://reporte32mx.com/mexico-con-potencial-para-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-sader-por-alicia-valverde/?fbclid=IwAR2ommKMIA_jcMDI0_z2njELHkaKxsN20vvk6VQWYph23dXvgEYC6gIDG0c)  
[https://www.votaqueretaro.com/nacional/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura/?fbclid=IwAR2\\_qd1vyXUPoWID1SCJ7-AmHvMtXyKirk2TANU5i9kKMXxc2OajE3NK5MY](https://www.votaqueretaro.com/nacional/mexico-con-potencial-para-impulsar-denominaciones-de-origen-e-indicaciones-geograficas-agricultura/?fbclid=IwAR2_qd1vyXUPoWID1SCJ7-AmHvMtXyKirk2TANU5i9kKMXxc2OajE3NK5MY)  
[https://twitter.com/bernard\\_70/status/1710057832093982944](https://twitter.com/bernard_70/status/1710057832093982944)  
<https://twitter.com/90gradosmx/status/1710007712363209076>  
<https://twitter.com/jrz3061/status/1710045345973969362>  
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=869363467941251&set=a.556144725929795>  
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=297626349688435&set=a.132706089513796>



## AGRICULTURA

### **Aumenta a 3.7 millones cifra de los menores que trabajan**

En tres años, el trabajo infantil en México aumentó 1.7%, al pasar de 3.3 millones en 2019 a 3.7 millones de menores laborando en 2022. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Trabajo Infantil (ENTI) 2022 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 2.1 millones de niños y adolescentes de entre 5 y 17 años se desempeñaron en actividades económicas no permitidas. La presidenta del organismo, Graciela Márquez Colín, explicó que se clasifica como ocupación no permitida a aquellas realizadas por menores en sectores económicos con lugares o actividades peligrosas. Los sectores económicos en los que se concentró este tipo de tareas, fueron el agropecuario (33%), servicios (23.2%), comercio (21.5%) e industria manufacturera (12.5%). **24 Horas, 5 / Excélsior, 3 / El Día, 1 / Milenio Estado de México, 1 / Ovaciones, 24 / Reforma, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001099nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001099nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001572nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001572nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000186nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000186nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000961nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000961nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001687nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001687nc.pdf)  
[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001299nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001299nc.pdf)

### **Reduce en EdoMéx trabajo infantil, pasa del 9.8 al 8.8%**

El 4.7% de los menores de edad mexiquenses trabaja en actividades peligrosas. Además, la ENTI reveló que el 4.7% de los menores de edad mexiquenses trabaja en actividades peligrosas que ponen en riesgo su salud e integridad, que contempla el trabajo en el sector de la construcción, en minas, en el sector agropecuario, así como bares, cantinas, entre otros. La encuesta también contempló a los menores que desempeñan quehaceres domésticos en condiciones inadecuadas, es decir, sin remuneración en su propio hogar, en horarios prolongados o con exposición a riesgos, que en el EdoMéx la tasa porcentual es del 4.2. Sectores y motivos Las principales actividades en las que se desempeñan los infantes y adolescentes son en el sector agropecuario, en 33%. **Heraldo Estado de México, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000596nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000596nc.pdf)

### **Los campos se pintan de naranja para conectar al Mictlán**

En la comunidad Amendu, Chiapas, sus pobladores se dedican a la siembra de cempasúchil. María Díaz Pérez, es una de ellas, quien espera que se incrementen las ventas de la llamada flor de muerto. Lamentó que las lluvias aceleraron el crecimiento de la planta antes del festejo. **24 Horas, 13**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001603nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001603nc.pdf)

### **Piden cuatro municipios de Tamaulipas recursos para perforar pozos**

Autoridades de los municipios de San Fernando, Burgos, Méndez y Cruillas dieron a conocer que gestionan recursos ante los gobiernos estatal y federal para hacer nuevas perforaciones de pozos profundos, ya que en los últimos cinco años miles de productores han tenido que abandonar la actividad agropecuaria para dar prioridad al abasto de agua para consumo humano. Eleazar Galván García, presidente municipal de Burgos, refirió que ya solicitó ante las dependencias correspondientes el apoyo económico para rehabilitar norias y líneas de conducción a fin de paliar la creciente necesidad de líquido. **La Jornada, 30**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000979nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000979nc.pdf)

### **El Contador**

El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, que lidera Juan Carlos Anaya, invitó a todos sus asociados a la Caravana FIRA de Innovación Tecnológica 2023. Un proyecto de los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura, que dirige Jesús Alan Elizondo Flores. El objetivo es presentar soluciones tecnológicas que fomenten el ahorro, para reducir la brecha de acceso al crédito y brindan herramientas para la toma de decisiones financieras, como transferencias, pago de servicios, sin desplazarse desde comunidades lejanas a una sucursal bancaria. El evento, dirigido al sector agroalimentario y rural y se realizará del 14 al 16 de noviembre de 2023 en formato virtual y totalmente gratuito. **Excélsior, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001508nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001508nc.pdf)

### **Análisis a Fondo / Dura vida la de millones de menores / Francisco Gómez Maza**

En cuanto a la ocupación peligrosa, de los 2.1 millones de niñas, niños y adolescentes que realizan alguna ocupación no permitida, 2.0 millones (92.5%) lo hacen en actividades consideradas peligrosas. De este grupo, 1.5 millones (73.7%) fueron niños y 0.5 millones (26.3%), niñas. De los 2 millones de personas en ocupación peligrosa, 1.1 millones (54%) se encontraban en sectores económicos de actividad peligrosa, como agricultura, construcción, minería, industria química, entre otros. **El Independiente, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000598nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000598nc.pdf)

### **Whats News**

La compañía crea robots colaborativos, o robots, diseñados para trabajar con humanos en las fábricas. También fabrica variantes que pueden servir café y cerveza. Constellation Brands elevó su panorama de utilidades para el año tras reportar mejores resultados de lo esperado para el segundo trimestre, impulsados por una mayor demanda para Modelo y las cervezas estilo mexicano. Los resultados superaron las expectativas de los analistas, según FactSet, e hicieron que Constellation elevará el extremo inferior de su pronóstico de ventas de cerveza para el año completo. **Reforma, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001340nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001340nc.pdf)

## **Registro Tláloc / Reúso directo del agua residual potabilizada: no nos quedará de otra / Ramón Aguirre Díaz**

Después de tres años de sequía, ya no es noticia la problemática de la falta de precipitaciones en el territorio nacional. En el corto plazo el tema está complicado. De ningún modo podemos aparecer como acto de magia la infraestructura que no construimos o rehabilitamos oportunamente. No nos queda más que enfrentar la escasez con la única medida posible: bajarle a nuestro consumo, lo que implica para el sector agrícola el disminuir las áreas de cultivo y buscar mejorar los procedimientos de riego para que sean más eficientes, invirtiendo en sistemas de riego por goteo y por aspersión, en el revestimiento de canales, en prácticas de agricultura regenerativa para mejorar la capacidad de retención de agua, en seleccionar cultivos que demanden menos agua y aplicar tecnologías para monitorear la humedad del suelo, entre otras. **Excélsior, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001440nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001440nc.pdf)

## **PESCA/ACUACULTURA**

### **Amplían 60% el área de la vaquita marina**

La organización ecologista Sea Shepherd Conservation Society y el gobierno de México firmaron un acuerdo de conservación de especies para ampliar en más de 60% el área donde se lleva a cabo la Operación Milagro de rescate y protección de la vaquita marina. La Operación Milagro ya protegía de la pesca ilegal al Área de Tolerancia Cero, nombrada de esta forma por ser refugio de la vaquita marina, y el nuevo Convenio Específico de Colaboración para Fortalecer las Acciones Conjuntas que permitan Preservar y Proteger las Especies Endémicas Vaquita Marina y Toteaba incluirá la preservación de esta última, que se vende en millones en el mercado negro de Asia y la cual también está en peligro de desaparecer. **El Universal, 9 / La Jornada, 34**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001211nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001211nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001034nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001034nc.pdf)

### **Quieren legalizar redes de enmalle**

En las negociaciones con el sector pesquero del Alto Golfo de California, el gobierno de México presentó una contrapropuesta que plantea eliminar el "área de prohibición de redes de enmalle", donde, por lo menos en el papel, no se permitía el uso, posesión, fabricación y transportación de estos equipos de pesca tradicionales, ante su posible interacción con la vaquita marina. Con esta contrapropuesta, sólo quedaría prohibido el uso de redes de enmalle dentro del polígono de la histórica Área de Refugio para la Protección de la vaquita marina, establecido desde 2005 y ampliado en 2018 a mil 841 kilómetros cuadrados. **Excélsior, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001472nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001472nc.pdf)

### **Destacan reapertura acuícola**

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón, reconoció el trabajo conjunto entre el sector empresarial, organizaciones sociales y autoridades locales, tras la reapertura de operaciones de Regal Springs México Acuagranjas Dos Lagos y la firma de memorándum de entendimiento con la Unión Pesquera, Acuícola y Agropecuaria del Grijalva. Durante el evento, Escandón resaltó el acto como una garantía del entendimiento y la resolución de conflictos para que los sectores converjan en un mismo proyecto, del cual todos se benefician, en una región rica en materias primas. **Excélsior, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001394nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001394nc.pdf)

## **ABASTO/PRECIOS**

### **Bajan 50% cosechas por falta de lluvias**

La falta de lluvias, el aumento de las temperaturas y la ausencia de políticas públicas para implementar o mejorar técnicas de riego ya están cobrando factura a la producción de granos básicos, como maíz, trigo y frijol. Para el ciclo otoño-invierno, cuya siembra arrancó el mes pasado, se calcula una reducción de 50 por ciento en la cosecha para Sinaloa, el principal estado productor de maíz, anticipó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Según sus estimaciones, de una cosecha promedio de 5.5 millones de toneladas de maíz al año en condiciones climáticas normales, este año se alcanzarían entre 2 y 2.5 millones de toneladas.

**Reforma, PP, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001223nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001223nc.pdf)

### **Gente detrás del dinero / Panel de Energía T - MEC, sí o sí / Mauricio Flores**

Ya estalló la crisis de producción de maíz blanco en México, mientras que la secretaría del Medio Ambiente presumía con López Obrador el avance al 12% de la construcción del Acuaparque de Texcoco. El hecho incuestionable es la pérdida de amplias cosechas de maíz por la falta de lluvias, una pésima gestión hídrica, desde la Conagua, a cargo de Germán Martínez, y la pobre inversión pública en infraestructura: las investigaciones del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, que conduce Juan Carlos Anaya, concluye que la sequía podría reducir 50% la producción maicera en los distritos de cultivo en Sinaloa, 80% en Sonora y ya no digamos Chihuahua, Durango, Zacatecas y Bajío donde el llenado de presas es de 30% promedio para el año que viene..., año electoral. **La Razón de México, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001116nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001116nc.pdf)

## ALIMENTACIÓN

### La batalla por los sellos de advertencia

Organismos como la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y compañías como Coca Cola, Bimbo, Danone, Hershey 's, Ferrero, entre otros, también se pronunciaron en contra de la ley en su momento a la vez que solicitaron una revisión de la medida ante la Corte Pese a la presión, los amparos no avanzaron y los recursos legales que se han presentado todavía se encuentran en análisis, aun cuando esta industria insiste en que la norma es deficiente en su fondo y forma. Etiquetado necesario A decir de la Alianza por la Salud Alimentaria, los recursos que han promovido empresas de todo tipo para frenar esta norma son estrictamente con el objetivo de eliminar el etiquetado en los ultraprocesados, aunque sin bases científicas y en perjuicio de los consumidores. **Capital Estado de México, 14/ Reporte Índigo, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000775nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000775nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000915nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000915nc.pdf)

## CAMBIO CLIMATICO

### Ha afectado la sequía 30% de los cultivos de cítricos en Nuevo León

La prolongada sequía afectó 30 por ciento de los cultivos de cítricos, aseguraron agricultores de los municipios de General Terán, Montemorelos, Cadereyta Jiménez, Linares, Hualahuises, Allende, Los Ramones y Santiago. Los productores explicaron que el extremo calor que hubo este año, con picos que superaron 40 grados centígrados, además de la falta de lluvias, alteraron la cantidad y calidad de algunos frutos como las naranjas y mandarinas que se sembraron en Montemorelos. En conferencia de prensa, Eladio González Peraza, presidente del Consejo Estatal Agropecuario de Nuevo León, advirtió que ya se agotaron todas las fuentes que abastecían a este sector en el estado. Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario, señaló que se necesitan políticas para paliar el problema en el país.

**La Jornada, 30**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000985nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000985nc.pdf)

### Se agrava sequía en Sinaloa por bajo nivel en sus presas

La sequía que afecta a territorio sinaloense ya generó problemas de abasto y económicos, por lo que el gobernador de la entidad, Rubén Rocha Moya, evalúa la posibilidad de declarar al estado como zona de desastre, al reportar las presas niveles de hasta 28.9%. Posiblemente, dijo recientemente en entrevista, tendríamos que activar el seguro catastrófico, pero si no hay cultivos porque llovió tarde y faltó agua, aseveró el mandatario.

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en la entidad, Guillermo Gastélum Bon Bustamante, declaró que la falta de agua y la alarmante situación de sequía que presenta el estado afectarán el desarrollo económico de 2024. Detalló que el sector agrícola se verá principalmente afectado y que todavía está impactado por el mal año en la comercialización del maíz. **24 Horas, 10**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001547nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001547nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Meten en turbulencia a sector aeroportuario**

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), bajo control militar, informó el miércoles a los grupos del sector aéreo de la modificación de la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA) para todos los aeropuertos, con excepción del AIFA y el AICM. Como consecuencia del cambio, los grupos aeroportuarios informaron del tema a la Bolsa Mexicana de Valores en "eventos relevantes" y ayer mismo las acciones de los tres grupos privados cayeron, por lo que fue necesario suspender las operaciones. Al cierre, los títulos de Grupo Aeroportuario Centro Norte (OMA), retrocedieron 26.32%; los de Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), cayeron 22.15%; y los de Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur), perdieron 16.45%. **Reforma, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001197nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001197nc.pdf)

### **La Luz del Mundo de Naasón es intocable en México**

Karem León y cinco jóvenes que mantienen protegida su identidad fueron abusadas psicológica y sexualmente por el máximo líder de La Luz del Mundo. Karem por Samuel Joaquín Flores y las demás por su hijo, Naasón Joaquín García, dirigente desde 2014. Las seis denunciaron a su agresor ante las autoridades: Karem en México y las otras en Estados Unidos, pero sólo en el extranjero hubo consecuencias judiciales. **El Universal, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023001044nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023001044nc.pdf)

### **Justifica EU ampliar el muro fronterizo; es retroceso: AMLO**

El secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, expresó ayer que la política del presidente Joe Biden no ha variado y "nos oponemos a la construcción de muros" en la frontera con México. Ante las preocupaciones expresadas por el gobierno mexicano por el anuncio de que Estados Unidos construirá más muro fronterizo en territorio de Texas, Mayorkas aclaró que Biden no tenía opción legal y se vio forzado a liberar recursos federales promovidos desde la pasada administración. **La Jornada, P 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000705nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000705nc.pdf)

### **Apretón en frontera por crisis migratoria: van por retornos y refuerzo de 15 mmdp**

México y Estados Unidos acordaron acciones mutuas más contundentes para atender los flujos migratorios históricos, que incluyen una movilidad segura, ordenada y regular; dismantlar las redes de tráfico de personas; inversión por 15 mil millones de pesos por parte de la Sedena para proyectos de modernización en ambas fronteras; de analizar los retornos asistidos, así como efectuar en la Ciudad de México una cumbre con 11 países expulsores de migrantes. La Razón de México, P 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000704nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000704nc.pdf)

## **POLÍTICAS**

### **Secampo solicitará que presupuesto incremente 4%**

La Secretaría del Campo anunció que prevé solicitar el aumento del 4 por ciento al presupuesto del sector agropecuario. Detalló que presentará la propuesta ante las y los legisladores para que en 2024 se tenga un incremento en los recursos de esta dependencia y así fortalecer al sector. María Eugenia Rojano Valdés quien es la titular de la dependencia estatal informó que se encuentra analizando la petición, a fin de cumplir con los compromisos de la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez. Diario Amanecer, 5 / Heraldo Estado de México, 1

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000272nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000272nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes\\_06102023/06102023000645nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_06102023/06102023000645nc.pdf)